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Moradores de Goioerê consomem 
6 milhões de litros de água por dia

Moreira Sales licita ônibus e veículos para 
saúde e cadeiras para o ginásio de esportes

Festival de Quadrilhas: evento vai dar 
R$ 19 mil em premiação em Goioerê
A Prefeitura de Goio-

erê, através da Secretaria 
de Cultura, está organi-
zando uma grande Festa 
Junina para acontecer 
nos dias 8 e 9 do mês 
de junho. Dentro da 

festa, será realizado o 2º 
Festival de Quadrilhas, 
que vai dar R$ 19 mil 
em prêmios aos grupos 
participantes. O evento 
será na Praça da Igreja 
Matriz.

O prefeito de Mo-
reira Sales, Rafael 
Bolacha, juntamen-
te com o secretário 
de Adminis t ração, 
Reginaldo Martins, 
anunciaram sexta-
feira, a abertura de 
qua t ro  l i c i t ações , 
que juntas somam 
quase R$ 1,5 milhão, 
visando a aquisição 
de diversos bens.

Com adesão de consórcio, selo de sanidade
agroindustrial já chegou a 135 municípios

O Consórcio Metro-
politano de Serviços do 
Paraná, oficializou na 
semana passada, sua ade-
são ao Sistema Unificado 
Estadual de Sanidade 
Agroindustrial Familiar, 
Artesanal e de Pequeno 
Porte (Susaf/PR). Com 

isso, os 29 municípios 
que formam o consór-
cio poderão indicar suas 
pequenas agroindústrias 
que cumprem com as 
normas sanitárias para 
ampliarem o seu poten-
cial de venda para todo 
o Estado.

Dados da Sanepar, 
divulgados no último 
final de semana, apon-
tam que os moradores 
de Goioerê consomem 
cerca de 6 milhões de 
litros de água por dia. 
Já a produção dos poços 
e mina, que abastecem 
a cidade, totaliza cinco 
milhões de litros ao 
dia, o que tem gerado 
um déficit de água da 
cidade de cerca de 17%, 
mesmo com o auxílio 
diário dos caminhões
-pipa.

Fase regional do 
Paraná Bom de 

Bola começa com 
381 equipes de 208 

cidades



A licitação foi aberta os vencedores serão conhecidos nos próximos dias
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O prefeito de Moreira 
Sales, Rafael Bolacha, jun-
tamente com o secretário de 
Administração, Reginaldo 
Martins, anunciaram sexta-
feira, a abertura de quatro 
licitações, que juntas somam 
quase R$ 1,5 milhão, visando 
a aquisição de diversos bens.

Moreira Sales licita ônibus e veículos para 
saúde e cadeiras para o ginásio de esportes

pelo deputado Douglas Fa-
brício.

Também foi autorizada a 
licitação para a aquisição de 
cadeiras para o Ginásio de 
Esportes Morenão. O prefeito 
Rafael Bolacha salienta que 
o Ginásio de Esportes passou 
por uma grande reforma na 
atual gestão e que estão fal-
tando as cadeiras, para levar 
mais conforto ao público, que 
agora serão compradas.

Por fim, também será 
licitada a compra de duas 
forrageiras, com recursos de 
R$ 150 mil liberados pela 
SEAB, com contrapartida do 
município, que integrarão a 
patrulha rural e serão cedidas 
para a Aprosales.

“São licitações importan-
tes, com investimento de mais 
de um milhão e meio de reais, 
que farão a diferença na vida 
dos moradores de Moreira 
Sales”, destacou o prefeito 
Rafael Bolacha.

Uma das licitações será 
para a compra de um ônibus 
executivo, no valor de R$ 750 
mil, que será utilizado para 
o transporte de pacientes da 
saúde para Campo Mourão e 
outras cidades, para a realiza-
ção de exames e consultas. O 
ônibus será adquirido com re-

cursos liberados pelo deputado 
Romanelli, com contrapartida 
do município.

Também serão adquiridos 
para a saúde uma van e dois 
veículos utilitários. A van será 
adquirida com recursos libera-
dos pelo deputado Romanelli 
e os veículos foram liberados 

Dia das Mães
O consumidor paranaense pretende gastar, em média, 

R$ 205,33 com presentes neste Dia das Mães, comemorado 
no segundo domingo de maio, dia 12. A pesquisa estadual 
contratada pela Faciap ouviu consumidores em Curitiba, 
Londrina, Maringá, Cascavel, Ponta Grossa, Guarapuava e 
Francisco Beltrão.

Pontos de parada
Rodovias federais terão pontos de parada e descanso. A 

inauguração do primeiro PPD foi em Santa Catarina, no Km 
220 da BR-101. O local, administrado pela concessionária 
Arteris Litoral Sul, recebeu um investimento de R$ 17,5 
milhões e beneficiará milhares de motoristas de transporte 
de carga que percorrem, diariamente, o trecho que faz parte 
do Corredor do Mercosul, importante para a integração ao 
comércio internacional.

Emprego
As Agências do Trabalhador do Paraná disponibilizam 

17,8 mil vagas de emprego. A região de Cascavel concentra 
o maior volume de postos de trabalho disponíveis nesta 
semana (4.807). São 1.350 vagas para alimentador de linha 
de produção, 466 para abatedor, 240 para servente de obras 
e 205 para servente de obras. Interessados podem conferir 
as vagas por região no site da Secretaria do Trabalho, Qua-
lificação e Renda.

Corrida eleitoral
 O ex-prefeito Silvio Barros (PP) lidera a corrida eleitoral 

no município de Maringá, segundo levantamento da Paraná 
Pesquisas divulgado na quinta-feira (25). Na pesquisa es-
timulada, Barros aparece com 48%, 50,1% e 49%. Barros 
também lidera a espontânea (21,3%). O levantamento foi 
realizado de 19 a 24 deste mês e está registrado no Tribunal 
Superior Eleitoral sob o n.º PR-00527/2024. Foram entre-
vistados 700 eleitores, com grau de confiança de 95% e 
margem de erro de 3,8%.

Comida Boa
Mutirão realizado na última semana pela Prefeitura de 

Londrina entregou o benefício assistencial cartão Comida 
Boa a mais de 900 famílias de baixa renda, todas cadas-
tradas no Programa Estadual de Transferência de Renda. 
Esse é o segundo mutirão de 2024, para a distribuição do 
cartão. Neste ano são quase 3 mil famílias atendidas com o 
benefício no município.

Áreas verdes
A Prefeitura de Curitiba garantiu a preservação de mais 

três áreas verdes da cidade, protegendo a biodiversidade e 
ajudando o planeta a ficar mais verde e resistente às mudanças 
climáticas. Foram criadas três novas Reservas Particulares 
do Patrimônio Natural Municipal. Agora, Curitiba passa a 
contar com 64 dessas reservas e uma área total de 836.846,02 
m² de áreas verdes protegidas.

Cidadão honorário
Bruce Dickinson, vocalista do Iron Maiden, recebeu o 

título de cidadão honorário de Curitiba. Dickinson lembrou 
que esta não é a primeira vez que ele visita Curitiba e agra-
deceu pela ótima recepção. Sobre a homenagem, o astro se 
disse “muito honrado” em recebê-la e revelou estar “ansioso 
para ir e tocar para todos os meus concidadãos curitibanos”.

O anúncio da conquista foi feito na última sexta-feira na Secretaria de Agricultura

O Consórcio Metropoli-
tano de Serviços do Para-
ná, oficializou na semana 
passada, sua adesão ao 
Sistema Unificado Estadual 
de Sanidade Agroindustrial 
Familiar, Artesanal e de 
Pequeno Porte (Susaf/PR). 
Com isso, os 29 municípios 
que formam o consórcio 
poderão indicar suas pe-
quenas agroindústrias que 
cumprem com as normas 
sanitárias para ampliarem 
o seu potencial de venda 
para todo o Estado.

O Susaf/PR acaba com 
entraves burocráticos que 
impossibilitam que produ-
tos alimentícios e derivados 
reconhecidamente bons do 
ponto de vista higiênico-
sanitário sejam vendidos 
além dos limites locais. 
Para receber o certifica-
do, as empresas precisam 
ter registro no Serviço de 
Inspeção Municipal de Pro-
dutos de Origem Animal. 
A meta governo estadual 
é chegar a 200 municípios 
com adesão até o final de 
2026. Atualmente, 135 
cidades fazem parte do 
programa.

Na solenidade de ofi-
cialização da entrega dos 
certificados de adesão, 
que aconteceu na sede 
do Comesp, em Curitiba, 
o secretário estadual da 
Agricultura e do Abasteci-
mento, Norberto Ortigara, 
reforçou o apoio do Estado 
à agroindústria familiar. 
“Tem produtos muito bons 
que são feitos nos muni-
cípios e têm apenas selo 
de inspeção municipal. 
Nós fizemos uma lei para 
abrir as portas para essas 
agroindústrias, para que 
tenham a oportunidade de 
vender para 11 milhões de 
pessoas, que é a população 
do Paraná”, disse.       

O diretor-presidente da 
Agência de Defesa Agência 
de Defesa Agropecuária do 
Paraná (Adapar), Otamir 
César Martins, destacou 
a qualidade dos produtos 
das agroindústrias parana-
enses. Ele lembrou o de-
sempenho dos produtores 
no 3º Mundial de Queijos, 
na semana passada, que 
rendeu 55 prêmios ao Es-
tado, além do prêmio de 
Melhor Queijeiro do Brasil 

Com adesão de consórcio, selo de sanidade
agroindustrial já chegou a 135 municípios

e a 2ª posição na categoria 
Melhor Queijista do Brasil.

“É uma satisfação mui-
to grande para nós, pois a 
Adapar tem um braço muito 
pesado na fiscalização efe-
tiva, mas hoje ela tem outro 
braço que vemos aqui, que 
é o trabalho em conjunto 
com os municípios, para as 
pequenas agroindústrias te-
rem condições de produzir 
com qualidade”, afirmou.

ADESÃO  – Para a 
gerente de Inspeção de 
Produtos de Origem Ani-
mal (GIPOA) da Adapar, 
Mariza Koloda, o Susaf/
PR busca incentivar o de-
senvolvimento das agroin-
dústrias, com melhoria na 
qualidade dos produtos e 
acesso a novos mercados, 
entre outros benefícios. 
“Destacamos e agrade-
cemos os prefeitos aqui 
do Comesp, pelo esforço 
e apoio para a adesão ao 
Susaf, e também às equipes 
das prefeituras, do IDR-Pa-
raná, e a todos que direta ou 
indiretamente trabalharam 
muito para chegarmos a 
este momento”, disse.

O Susaf foi criado por lei 
em 2013 e regulamentado 
em 2020. O programa é 
destinado especialmente à 
agroindústria familiar e às 
de pequeno porte. A exi-
gência é que elas estejam 
registradas no Sistema de 
Inspeção Municipal (SIM). 
O selo pode ser concedido 

aos municípios ou consór-
cios intermunicipais que 
apresentem como atribui-
ção o serviço de inspeção 
e que ele seja estruturado, 
garantindo que o produto é 
de qualidade.

Os estabelecimentos 
interessados em obter o 
selo Susaf/PR devem se-
guir os programas de au-
tocontrole, como limpeza, 
desinfecção e higiene, 
hábitos higiênicos e saúde 
dos manipuladores. Além 
disso, são exigidos a ma-
nutenção das instalações e 
equipamentos, controle de 
potabilidade de água, se-
leção de matérias-primas, 
ingredientes e embalagens, 
controle de pragas e vetores 
e controle de temperatura. 
Também devem contratar 
profissional habilitado para 
a industrialização e conser-
vação dos produtos.

Os consumidores podem 
verificar no site da Adapar 
os municípios cadastrados. 
Por meio dos links, o inte-
ressado será encaminhado 
aos sites dos municípios, 
onde estão informações 
dos estabelecimentos e 
dos produtos indicados ao 
Susaf/PR.

EXTENSÃO – De acor-
do com Laís Adamuchio, 
coordenadora regional de 
Projetos do IDR-Paraná, 
desde o ano passado o 
Instituto vem assessorando 
empreendedores da RMC 

para que as agroindústrias 
sejam regularizadas. Esse 
trabalho contou com a par-
ticipação de representantes 
das prefeituras, Secretaria 
da Agricultura e do Abaste-
cimento (Seab),  Adapar e 
Ministério da Agricultura, e 
possibilitou uma articulação 
para que os municípios par-
ticipantes do Comesp tives-
sem acesso tanto ao Susaf/
PR quanto ao SISBI-POA.

“É um grande passo 
para as agroindústrias da 
Região Metropolitana e 
existe um grande potencial 
a ser explorado, pois a RMC 
concentra um terço da po-
pulação do Estado”, disse.

Os extensionistas do 
IDR-Paraná acompanham 
os produtores familiares em 
todas as etapas do processo 
de agroindustrialização, 
desde a definição da planta 
baixa da construção, pas-
sando pelo aprimoramento 
do processo de manipula-
ção de alimentos, até o de-
senvolvimento de rótulos e 
embalagens dos produtos, 
atendendo às exigências 
legais vigentes.

“O IDR-Paraná faz um 
trabalho que antecede o 
processo de regularização, 
e também posterior, que é o 
acompanhamento do cres-
cimento da agroindústria, 
a articulação para merca-
dos, custeio para crédito 
e investimento, projetos e 
acompanhamento da cadeia 
produtiva”, ressaltou Laís.
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Dados da Sanepar, 
divulgados no último 
final de semana, apon-
tam que os moradores 
de Goioerê consomem 
cerca de 6 milhões de 
litros de água por dia. 
Já a produção dos poços 
e mina, que abastecem 
a cidade, totaliza cinco 
milhões de litros ao dia, 
o que tem gerado um 
déficit de água da cidade 
de cerca de 17%, mesmo 
com o auxílio diário dos 
caminhões-pipa.

Os números foram 
divulgados para alertar 
a população quanto ao 
uso racional da água, 
especialmente nesse pe-
ríodo de ondas de seca. 
Segundo a Sanepar, o 
principal poço e com 
maior capacidade de 
produção em Goioerê, 
perfurado na região de 
Jaracatiá, teve sua vazão 
reduzida em 50%, o que 
tem provocado falta de 
água constante em vários 

Moradores de Goioerê consomem 
6 milhões de litros de água por dia

bairros da cidade.
Ainda de acordo com 

a Sanepar, além do vo-

lume reduzido de chuvas 
nas áreas de recarga 
desse poço, outros qua-

tro poços e a mina, que 
completam o abasteci-
mento, também estão 

do consumo deve girar 
em torno de 20%.

NOVO POÇO:  – 
Segundo a empresa, no 
cronograma de inves-
timentos em Goioerê, 
foi previsto e perfurado 
mais um poço para con-
tribuir com o abaste-
cimento da cidade. As 
obras para a interligação 
dessa unidade ao sistema 
existente estão em fase 
de licitação. Será neces-
sária a implantação de 
uma adutora de 5,6 qui-
lômetros, com diâmetro 
de 200 milímetros, que 
vai transportar a água até 
o Centro de Reservação 
da cidade.

USO RACIONAL: 
– O alerta da Sanepar 
é para que a popula-
ção faça uso racional 
da água, priorizando a 
utilização para a alimen-
tação e higiene pessoal. 
As limpezas pesadas, 
lavagens de veículos, 
calçadas, fachadas e a 
irrigação de hortas e 
jardins são atividades 
que devem ser adiadas 
até que a situação volte 
à normalidade.

População de Goioerê está consumindo, em média, 6 milhões de litros de água por dia 

com o volume de água 
abaixo da vazão normal. 
Com isso, a Sanepar 
alerta a população para 
economizar e não des-
carta a possibilidade de 
implantação de rodízio 
no sistema de abasteci-
mento de água nos pró-
ximos dias. A redução 

A Prefeitura de Goioerê, 
através da Secretaria de 
Cultura, está organizando 
uma grande Festa Junina 
para acontecer nos dias 8 e 
9 do mês de junho. Dentro 
da festa, será realizado o 
2º Festival de Quadrilhas, 
que vai dar R$ 19 mil em 
prêmios aos grupos parti-
cipantes. O evento será na 
Praça da Igreja Matriz.

Os interessados em par-
ticipar já podem fazer suas 
inscrições nas categorias In-
fanto-Juvenil (6 a 15 anos) e 
Adulto (acima de 16 anos). 
As inscrições podem ser 
feitas no site da prefeitura 
de Goioerê. 

 O secretário de Cultura, 
Dhionata Macena, cita que 
o festival é u evento espe-
cial dentro da festa, que 
mostra a beleza das festas 
juninas com as danças e 
coreografias que são feitas 

Festival de Quadrilhas: evento vai dar 
R$ 19 mil em premiação em Goioerê

pelos grupos. “Sem dúvida 
será uma grande festa e nós 
estamos ansiosos”, diz ele.

Os interessados em se 
inscrever e que queiram 
mais informações, poderão 

entrar em contado com a Se-
cretaria de Cultura através 
do telefone (44 3522-2266).

A festa Junina acontecerá nos dias 8 e 9 do mês de junho
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continuação
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Estratégias para a próxima safra de soja 
são abordadas no Seminário Técnico
Promover o desen-

volvimento agrícola 
para aumentar a pro-
dutividade de seus co-
operados a cada safra: 
essa foi a proposta da 
Copacol que por meio 
do CPA (Centro de Pes-
quisa Agrícola), que 
apresentou aos coope-
rados das Unidades da 
região oeste os resul-
tados da última safra 
e as recomendações 
para o ciclo 24/25 que 
se aproxima.

Todas as informa-
ções foram repassadas 
aos produtores durante 
o Seminário Técnico, 
realizado pela equipe 
de pesquisadores do 
CPA. Ao todo 1,4 mil 
cooperados participa-
ram do evento e tive-
ram a oportunidade de 
agregar conhecimento 
e se atualizarem sobre 
as tecnologias que de-

verão ser aplicadas na 
próxima safra pensan-
do em produtividade e 
rentabilidade.

“Apresentamos as 
recomendações de to-
das áreas, como: ma-
nejo dos sistemas de 
produção e fertilidade 
dos solos, plantas da-
ninhas de difícil con-
trole, insetos pragas da 
cultura da soja, manejo 
de doenças e recomen-
dações de cultivares. 
Dessa forma, o produ-
tor pode planejar junto 
ao corpo técnico os 
manejos que são mais 
relevantes para a sua 
propriedade”, destaca 
o supervisor do CPA, 
Vanei Tonini.

Quem vai aproveitar 
o período de entres-
safra para corrigir o 
solo é o cooperado de 
Goioerê, André Ses-
tak, que participou do 

Seminário Técnico. “A 
Cooperativa nos traz 
todas as informações 
que precisamos para 
que possamos produzir 
mais. A partir dessas in-
formações e pensando 
na próxima safra, vou 
investir na correção 
do solo, já que com 
um solo em boas con-
dições posso melhorar 
minha produção. Mas 
também estou atento 
às cultivares, escolher 
as que mais se adaptam 
ao solo e clima da nossa 
região, é muito impor-
tante”, relata André, 
que cultiva uma área 
de 250 hectares.

OPORTUNIDADE

A antecipação na 
colheita a soja da safra 
23/24 possibilitou aos 
produtores antecipação 
na semeadura do mi-
lho, que também deve 
ser colhido mais cedo 
e, com isso, o produ-
tor terá um intervalo 
maior até o plantio da 
próxima safra de soja. 
E é nesse momento que 
surge a oportunidade de 
fazer um bom manejo 
de solo visando a safra 
futura.

“Observamos  na 
nossa região a falta de 
aplicação de corretivos 
de solo e o produtor 
terá uma boa janela 
para melhorar esses as-
pectos que corrigem a 
acidez, principalmente 
pela maior janela entre 
a colheita do milho e 
a semeadura da soja 
em setembro”, reforça 
Tonini.

Um outro ponto en-
fatizado durante os en-
contros foi com relação 
as cultivares, que no úl-
timo ciclo da soja inter-
feriu na produtividade, 
principalmente as mais 
precoces, que foram 
implantadas mais cedo 
e, devido à estiagem 
na fase de enchimento 
de grão, antecipou o 
ciclo causando impacto 
negativo na produti-
vidade, por isso é im-
portante o produtor se 
planejar e acompanhar 
as orientações técnicas.

SOJA

A liderança da soja 
na agricultura brasi-
leira se deve principal-
mente pelo retorno eco-
nômico ao agricultor e 
a versatilidade do grão, 
que pode ser utilizado 
pela indústria, como 
fonte de proteína para 
a criação animal, e pro-
dução de óleo vegetal.

Segundo maior pro-
dutor do grão no país, 
o estado do Paraná 
tem na região oeste o 
maior volume de pro-
dução. Só para ter uma 
ideia da importância 
da oleaginosa para a 
região, a Copacol uma 
das maiores Coopera-
tivas do agronegócio 
brasileiro, registra mé-
dias de produtividade 
superior a nacional e 
a estadual. Na safra 
23/24 a média produ-
tiva da Copacol foi de 
151 sacas por alqueire, 
enquanto que a média 
registrada no Paraná 
foi de 128 sacas.
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